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د. محمد عبدالهادي عميد معهد القلب: عالجنا 2.6 مليون مواطن في عام

على صدر المريض  صدمات كهرباء او ضربة “بونية” 
حتى يعمل القلب وهذا لصالح المريض، ولكن أهله لو 
قد  والطبيب  مشادات،  وتح��دث  يتقبلوه  لن  ذلك  رأوا 
لايتمكن من إتمام عمله إنقاذ الحالة، لذلك نطلب منهم 
الخ��روج ولا بد أن يتعاونوا معنا في هذا، وكل دقيقة 
للمرضى  كلامي  ملخص  مريضك  تضر  فيها  تعطلني 

وأهاليهم “ثقوا فينا والتزموا بتعليماتنا”
وعائلاتهم  الم��رض��ى  م��ن  طلبا  لسيادتكم  نحمل   �
بعمل حملات توعوية للحفاظ على سلامة القلب، هل 

هذا متاح؟
- بالفعل نقيم ندوات ومؤتمرات لتوعية المواطنين، 
الندوات  هذه  المشهد لحضور  كجريدة  ندعوكم  ونحن 
متابعة  إلى  القراء  من  المواطنين  ندعو  كما  وتغطيتها، 
فيس  الاجتماعي  التواصل  موقع  على  المعهد  صفحة 
الندوات المسجلة  المعلومات خلال  بوك للاستفادة من 

والتي تذاع على الصفحة.
�هل يوجد قسم للأطفال بمعهد القلب القومي ؟

- نعم يوجد سرير رعاية متوسطة و 8 أسرة رعاية 
مركزة بعد الجراحة و5 حضانات مغلقة و 4 مفتوحة، 
ال��ولادة المولود بعيب  وهذه يتم تحضير الطفل حديث 
هذه  فنستقبل  بسرعة،  لها  ال��وف��اة  ال��ى  ي��ؤدي  خلقي 

الحالات من أول يوم إلى انتهاء سن الطفولة.
في  ح��ج��زه  يتم  القلب  معهد  إل��ى  يحضر  الطفل   
ينتقل  ذلك  بعد  للعمليات،  وتحضيره  الداخلي  القسم 
العملية  بعد  الم��رك��زة  الرعاية  يدخل  ثم  العملية،  إل��ى 

وبعدها الرعاية المتوسطة إلى الدور ثم الخروج. 
� ما عدد غرف القلب المفتوح ؟

عليها  ونطلق  للأطفال   2 و  للكبار   7  ، غ��رف   9  -
كبسولات

القلب  معهد  في  التي تمت  العمليات  أصعب  ما   �
خ��لال الفترة الاخ��ي��رة وت��رك��ت بصمة ف��ي ذه��ن عميد 

المعهد وطاقم الأطباء؟
- أكثر حالة لا انساها ابدا أم عندها 4 أبناء، فقدت 2 
منهم بسبب مشكلة لديهم في القلب، نصحناها بفحص 
باقى أبنائها لأن ابنها الأول مات بطريقه مفاجئة ولم 
تستجب فسقط ابنها الثاني بنفس الطريقة، فاقتنعت 
بالكلام وجاءت بالابن الثالث والرابع وتم التعامل معهما 
وتركيب جهاز منظم للقلب، وعندما سقط أحدهما في 
 ، للحياة  الطفل  وع��اد  ب��دوره  ق��ام الجهاز  اغماء  حالة 
بعكس إخوته الاثنين الذين فارقا الحياة، وهنا تأثرت 
جدا و تذكرت الأية الكريمة “ومن أحياها فكأنما أحيا 

الناس جميعا”.
� ما هي اكثر الحالات انتشارا وتعرض على معهد 

القلب؟
- ظاهرة انتشار القصور في الشريان التاجي وأذكر 
أصيب  الزمالك  بنادي  مشهور  هناك لاعب  كان  أن��ه  
بجلطه في القلب وعمره 22 سنة ويلعب الكرة، وكذلك 
أثناء  حياته  فقد  ال��وه��اب  عبد  محمد  الأه��ل��ي  لاع��ب 

التدريبات.
لهذه  يتعرضون  لا  حتى  المواطنين  تنصح  �بم���اذا 

الحالات؟
حسب  ال��دوري��ة  بالفحوصات  الم��واط��ن��ين  أن��ص��ح   -
القلب يمكن  رسم  المثال،  على سبيل  الأطباء  تعليمات 
شيئا  اكتشفت  ل��و   ، أح��د  منك  يطلب  أن  دون  عمله 
غريبا لابد من إج��راء فحص كامل، لأن الاعتلال في 
كهرباء القلب ليست له أعراض لكنه يؤدي إلى الوفاة 

الموجودين على بوابات المعهد ؟
زائ���ف لأن��ن��ا كمصريين  ي��وج��د ازدح����ام  م��ا  - غالبا 
ب���ع���ادات���ن���ا وخ���اص���ة ف���ي الأري��������اف، الم���ري���ض ي��ذه��ب 
للمستشفى ومعه 8 أو 9 مجاملين وهذا نسميه انتظارا 

وزحاما زائف 
وم��ن��ذ ش��ه��ر دي��س��م��ب��ر الم��اض��ي ن��ت��واص��ل م��ع الح��ي 
المكان  لتأمين  الامنية  النقاط  م��ع  وأي��ض��ا  والمحافظة 
وفعلا  المنشأة  ف��ي  العاملين  وت��أم��ين  الم��رض��ى  وت��أم��ين 
ال��ل��واء أح��م��د راش���د مشكورا  زارن���ا محافظ الج��ي��زة 
الضغط  لتخفيف  أدمية  استراحات  مطلوب  له  وقلت 
مشكورا  ووج��ه  الناس  بين  والمشاحنات  المشاكل  ومنع 
بدلا  للاستقبال  مواجه  بالنجيل  مكسو  رصيف  بعمل 
من افتراش أهالي المرضى أرضية المعهد نفسه وعمل 
استراحات بها مظلات وتم اعتماد مبلغ 3 مليون جنيه 
زلنا  وما  مواجهة،  واستراحات  عامة  مراحيض  لعمل 
في مخاطبة الحي لعمل مظلة تغطي الناس على شباك 
التذاكر لأننا لانريد عمل اشغالات في الشارع، الوضع 
توجد  الآن  أم��ا  العين  يسر  لا  ك��ان  ديسمبر  قبل شهر 
نظام ونسعى  نقطة  استراحات ومراحيض عامة وفي 

لأكثر من ذلك .
� يعد المعهد قلعة علمية كبيرة في مجال جراحات 
القلب.. فماذا عن تدريب الأطباء وهل يتم ذلك لغير 

المنتسبين للمعهد ممن يعملون في أماكن أخرى؟ 
للمستشفيات  ال��ع��ام��ة  ال��ه��ي��ئ��ة  أط��ل��ق��ت  أن  م��ن��ذ   -
نجاة”  “القسطرة  اسمها  م��ب��ادرة  التعليمية  والمعاهد 
وأصبح المكان المنوط به تأدية الخدمة في مستشفيات 
ال��ه��ي��ئ��ة ه���و م��ع��ه��د ال��ق��ل��ب، وب��ال��ت��ال��ي اب���ت���دأت ب 6 
مستشفيات وصلت اليوم ل� 7 ، كانت هذه المستشفيات 
تجري قائمة عمليات بسيطة غير مذكورة وتم الاشراف 
والاش��راف  يومي  بشكل  العمليات  قائمة  تشغيل  على 
لأن  نجاة”  “القسطرة  خ��لال��ن��ا.  م��ن  ال���ط���واريء  على 
الوقت مهم جدا في أزمات القلب الحادة التي تشمل 
جلطات القلب والذبحات الصدرية غير المستقرة عالية 
الخطورة وتشمل الاعتلال الخطير في كهرباء القلب، 
دورنا أن ننقل خبراتنا بتدريب كافة الكوادر الطبية من 
فنيين وتمريض وأطباء وكيفية تفعيل الخدمة، ونشرف 
عليها في مستشفيات أحمد ماهر والساحل والمطرية 
والقسطرة في قفط التعليمي بمحافظة قنا، وكان لي 
الشرف اني أول طبيب اشرف على تشغيلها هناك في 
عام 2021 وكنت أسافر نهاية كل أسبوع لإجراء قائمة 
عمليات هناك، بدأت بنفسي مع الفريق الطبي والحمد 
ودارت  تعمل  المستشفيات  وب��دأت  الخبرة  نقل  تم  لله 

العجلة.
تشغيل  على  يشرفون  القلب  معهد  من  أطباء  لدينا 
ومطروح  والعريش  الأح���رار  مستشفى  في  القسطرة 
الزمالة ودبلومة  بتدريب الأطباء من  وكل مكان ونقوم 
الطبية  والدبلومات  التخصصات  كافة  في  القسطرة 
المتخصصة تحت إشراف معهد القلب ونحظى بحصة 
ويكونون  بالمعهد  يتدربون  الزمالة  وأطباء  منها،  كبيرة 
القلب،  بمعهد  الاقاليم  أهالي  ثقة  بسبب  ثقة  مصدر 
والهيئة   1966 ع��ام  المرضى  لاستقبال  افتتح  فالمعهد 
عام  أنشئت  التعليمية  والمعاهد  للمستشفيات  العامة 
وهي  ال��س��ادات  أن��ور  محمد  الرئيس  عهد  ف��ي   1975
وزارة  في  والبحثية  الطبية  الخدمة  به  المنوط  المكان 
فالمعهد  إنشائها،  بعد  للهيئة  المعهد  وان��ض��م  الصحة 

من عضلة  معين  في جزء  التضخم  يسبب  كما  فجأة، 
القلب إلى حدوث اختناق مع أي مجهود يسبب الوفاة، 
والفحوصات تظهر اذا كان هناك أي من هذه الأشياء .

وأخر المبادرات التي تم اطلاقها “قلبك أمانة” فيها 
شقين، الأول الذي يمس المواطن هي أن يحافظ على 
صحته بالابتعاد عن العادات الغذائية السيئة والتدخين 
وتجنب الضغوط العالية والوجبات السريعة والجاهزة 
ال��ري��اض��ة والم��ل��ي��ئ��ة بالضغوط  والح���ي���اة الخ��ال��ي��ة م��ن 
المرض  زي��ادة  في  ساهمت  عوامل  ه��ذه  كل  العصبية، 
وانتشاره ونسبة الوفيات به، لذلك من المهم أن يعرف 
ومن  قلبك،  وكيف تحمي  القلب  مرض  أسباب  الناس 
بفرع مطار  للمرضى  تثقيفية  ندوة  بدأنا  المنطلق  هذا 
للناس  إش��ارة  فيها وجبات صحية في  ووزعنا  امبابة، 
ماذا يمكن أن تأكل والتثقيف معناه تحذير الناس “وذكر 
فإن الذكرى تنفع المؤمنين” ولذلك قررنا عملها كل شهر 
لأننا وجدنا ردود افعال ايجابية جدا والمرضى كانوا في 
علينا،  وي��ردوا  أسئلة  الناس  نسأل  وكنا  السعادة  قمة 
فالمريض يقول لذويه كيف وصل لهذه المرحلة؟ ونسأل 
بعضنا  ونذكر  أحسست؟  بم  العلاج  تناولت  آخر حين 
له  متوفرا  العلاج  يجد  المرضى حين  أغلب  لأن  دائما 
مجانا على نفقة الدولة يقول يا دكتور انا تعبت هافضل 
اق��ول له حين تتكاسل عن  العمر؟   أخ��د العلاج ط��ول 
تناول الدواء تذكر أن البديل جلطة أو عملية أو دعامات 
أو جراحة قلب مفتوح أو حياتك. ولعل سياسة الترهيب 

والترغيب تنجح.
�في حالة نقص المستلزمات، بماذا يقوم المعهد حال 

وجود حالة حرجة؟
ه��ؤلاء  “الطواريء”  الح��رج��ة  الح���الات  يم��س  فيما 
احتاجت  أن  يحدث  ولم  المستلزمات  في  الأولوية  لهم 
حالة طواريء مستلزما طبيا ولم تجده، لأن لدينا خطة 
للطواريء، وأتمم على مستلزمات الطواريء يوما بيوم 
من  مؤمنة  ال��ط��واريء  فحالات  للجيش،  الذخيرة  مثل 
ناحية الصمامات والأنابيب والخيوط وأدوية التخدير 

ومستلزماتها وصيدلية الطواريء مفتوحة 24 ساعة.
� كم عدد العمليات في الشهر؟

- الطاقة الاستيعابية الرسمية شهريا 1400 مريض 
حسب المستلزمات المتوفرة

- قسطرة جراحة القلب 240 مريضا بخلاف حالات 
الطورايء

في قسم القسطرة يمكن أن يصل ل� 50 مريض في 
اليوم حسب الأعداد والمستلزمات المتاحة والمتوفرة 
�كم عدد العمليات والخدمات خلال عام 2022 ؟

استقبلنا وعالجنا مليونين وستمائة واثنان وخمسون 
ألف مريض

�وكم عدد الخدمات خلال عام 2023؟
- 500 ألف مريض في العيادات الخارجية - 350 

ألف حالة طواريء -
214 أل��ف م��واط��ن ف��ي الاق��س��ام ال��داخ��ل��ي��ة - أكثر 
والرعايات  القلب  رع��اي��ات  في  مواطن  أل��ف   150 من 
المتوسطة، فضلا عن آلاف الأعداد من أشعات وتحاليل 

ومعامل وجلسات العلاج الطبيعي.
بحيث  الصحي  التأمين  مع  متعاقد  المعهد  هل   �

يقوم باجراء عمليات للمرضى المؤمن عليهم صحيا ؟
- نعم يوجد بيننا تعاقد رسمي ويتردد علينا أعداد 

كبيرة جدا من خلال التأمين الصحي. 
�ه����ل يم��ك��ن إي���ج���اد ح���ل لم��ش��ك��ل��ة أه���ال���ى الم��رض��ى 

مركز  باعتباره  لها  وأن��ض��م  الهيئة  م��ن  أق��دم  تاريخه 
تخصص يؤدي خدمة طبية من المستوى الثالث وحاليا 
والثالث،  والثاني  الاول  المستوى  إل��ى  الخدمة  نوصل 
بل  فقط  طبية  خدمة  به  منوطا  ليس  المعهد  وأصبح 
وتعليمي  ط��ب��ي  وه���و ص���رح  وت��دري��ب��ي��ة،  بحثية  خ��دم��ة 
م��ع الجامعات  أب��ح��اث محلية   ف��ي  ن��ش��ارك   ، عملاق 
المصرية واكاديميات البحث العلمي وهناك بروتوكولات 
تعاون مع جامعات عالمية ويزورنا خبراء ، كما يذهب 
أطباء من عندنا في الجانبين البحثي والتدريبي ، نهاية 
الايطالية  دوناتو  الماضية حضر فريق من سان  السنة 
لإجراء عمليات 7 جراحات قلب مفتوح لأطفال صغار 
لا  خلية  المعهد  فأصبح  ومعقدة،  خلقية  عيوبا  يعانون 
تهدأ نقوم بدورنا الطبي والتدريبي والبحثي على أكمل 

وجه .
� ما الخطة المستقبلية للتعامل مع قوائم الانتظار؟
- الخطة توضع حسب الأعداد وكميات المستلزمات 
وخ��ري��ط��ة ان��ت��ش��ار الم���رض. ال��دول��ة لا ت��أل��و ج��ه��دا في 
المدني متمثلا في  للمجتمع  ونقول  المستلزمات،  توفير 
ال��ق��ادري��ن:  الخير  وأه��ل  الكبيرة  الخيرية  الجمعيات 
عليها  المستلزمات  لكن  الأج��ه��زة،  كل  لنا  توفر  الدولة 
استهلاك كبير جدا مع الأعداد المتزايدة، فطبيعي أن 

يكون هناك قوائم انتظار.
وأكبر دول العالم  مثل أمريكا وبريطانيا بها قوائم 
أؤدي  لا  أني  انتظار  قوائم  وج��ود  معنى  وليس  انتظار 
عملي ، لأن هناك عوامل كثيرة ، الرئيس عبد الفتاح 
السيسي ف��ي م��ؤتم��ر ال��ش��ب��اب ق��ال ف��ي ح��ض��ور وزي��ر 
الصحة الدكتور خالد عبد الغفار “ إن ميزانية الولايات 
المتحدة الأمريكية  في القضاء على قوائم الانتظار 300 
مليار دولار في السنة، وبالمقارنة بعدد السكان نحتاج 

75 مليار دولار للقضاء على قوائم الانتظار.
� ه��ل ه��ن��اك ش���يء ج��دي��د سيقدمه الم��ع��ه��د خ��لال 

الفترة القادمة، ولم يتم الاعلان عنه من قبل ؟ 
- نعلن عن انضمام فحص جديد في المرحلة القادمة 
من عرضه  لابد  لأنه  القانونية  أوضاعه  توفيق  ننتظر 
التعليمية  والمستشفيات  للمعاهد  العامة  الهيئة  على 
الهيئة  ادارة  بمجلس  اق���راره  ويتم  المختصة  السلطة 
وهي  ال��ذات��ي��ة،  بالجهود  جهزناها  طبية  خدمة  لأج��ل 
خدمة اختبار المنضدة المائلة واختبار ال� 6 دقائق مشي 
أن  الذي يمكن  المريض  يحدد  المائلة  المنضدة  واختبار 
تتباطأ ضربات قلبه وضغطه يقع فجأة ويتوقف ولا بد 

له من  اجراء وقائي بأدوية.
يمكن أن يذهب المريض لدكتور ويخبره أنه تعرض 
لإغماء في الشارع، ،ان ذلك تكرر مرتين، هذا يشخصه 
منظم  يحتاج  ك��ان  اذا  ويحدد  المائلة  المنضدة  اختبار 
شيء  أم  ب���الأدوي���ة،  ع��لاج��ه  يمكن  أو  القلب  لكهرباء 
ان  ج��دا  كتيرا  سعينا  بالقلب،  ل��ه  ع��لاق��ة  لا  ع��رض��ي 
بقيمته  مكانا  لأن  القلب  بمعهد  الفحص  ه��ذا  يتوفر 
هذا  فيه  يتوافر  أن  لابد  والتدريبية  والبحثية  العلمية 
لدينا  لذلك  بالاضافة  ال��ي��ه.  نسعى  م��ا  وه��ذا  الج��ه��از 
جهاز استشعار يقيس نسبة الأكسجين في الدم لمرضى 

ضعف عضلة القلب .

الدكتور  ق��ال  “المشهد”  ل���  ح���واره  ب��داي��ة 
المعهد  على  يطلق  أن��ه  ال��ه��ادي  عبد  محمد 
ويكررها في  بذلك  ويعتز  الشعب”  قلب  “بيت  مسمى 
كل لقاءاته، “لأنه ملاذ المريض الغلبان والفقير ودايما 
انما  بفلوسه،  يتصرف  أن  بستطيع  الغني  أن  أق���ول 
الفقير  ليس له إلا ربنا ثم المعهد، وهذا منطلق الرسالة 
أفضل  للمريض  ن��ق��دم  أن  وه��دف��ن��ا  ن��ع��م��ل،  ب��ه��ا  ال��ت��ي 
خدمة صحية لأن هذا حقه ، ودائما اقول في المبادرة 
الرئاسية “حياة كريمة” انت لو وفرت كل سبل الحياة 
الكريمة لشخص معتل صحيا ، فكيف يتمتع بالحياة؟ 
فالصحة قبل كل شيء ، “فأي مريض لديه اوجاع وألام 
ومرضه يمنعه من ممارسة أنشطته في الحياة بصورة 
طبيعية ، ومهما وفرت له سبل المسكن والمأوى والغذاء 
ب��دون صحة، لن يستمتع بكل ه��ذا، فالصحة قبل كل 
فيها  أن نجتهد  ي��وم  كل  ون��ح��اول  ه��ذه رسالتنا  شيء” 
ودور معهد القلب بدون مزايدة كبير جدا منذ انطلاق 

المبادرات الرئاسية.
في  الرئاسية  الم��ب��ادرات  أن  الهادي”  “عبد  يعتبر 
في  الصحية  الخ��ري��ط��ة  شكل  غ��ي��رت  الصحة  م��ج��ال 
مصر ليس محليا فقط انما عالميا ، ويوضح: “كنا دولة 
أنها موطن لفيروس سي وكانت منظمة  معروف عنها 
الصحة العالمية تحيط اسم مصر بدائرة حمراء والآن 
بوجود  سي  فيروس  على  بالقضاء  نحتفل  لله  الحمد 

مسؤولي المنظمة” وهذا إنجاز كبير جدا.
والمبادرات الرئاسية أطلقت في يوليو 2018 وكانت 
القوقعة  زراع���ة  بينها  م��ن  ج��دا  كثيرة  أش��ي��اء  تشمل 
وزراعة  الكلوي  والاعتلال  والأورام  والمفاصل  والقرنية 
الكبد وزراعة الكلى والكشف المبكر عن الأورام الخبيثة 
وكان على رأس اهتمام الدولة قساطر القلب وجراحة 
المقام  في  القلب  معهد  مايخص  وه��ذا  المفتوح  القلب 

الأول.
القلب  معهد  أن  الهادي  عبد  محمد  الدكتور  يتابع 
صرح طبي وتعليمي عملاق ، نستطيع أن نقول الأكبر 
في العالم من ناحية تقديم الخدمة ومن ناحية الأعداد 
التي تتردد عليه، فالأعداد التي نستقبلها من المرضى 
نستوعبها،  ك��ي��ف  وي��ت��س��اءل��ون  الخ���ب���راء  ده��ش��ة  تثير 
والح��ق��ي��ق��ة أن ال���دول���ة ت��وف��ر ك��اف��ة الأج���ه���زة وأح���دث 

الأجهزة الطبية.
الهادي  عبد  الدكتور محمد  على  نتعرف  أن  نود   �

أكثر؟
حديث  كنت  منذ  القلب  معهد  أبناء  من  اب��ن  أن��ا   -
التخرج، كنت اخرج بتكليفات وأعود لمعهد القلب الذي 
أخدم فيه منذ أكثر من 30 عاما، وأعتبره بيت العائلة، 
من  ابنا  كنت   ، بيتي  ف��ي  أكثر مم��ا عشت  فيه  عشت 
ل��ه��م، وع��ن��دي يقين  أب��ا  إل��ى أن أصبحت الأن  أب��ن��ائ��ه 
داخلي أني وصلت لهذه المكانة بدعوات الناس الغلابة، 
وأحاول أن أزرع في أبنائي من الأطباء ما تعلمته، حيث 
تتلمذت على يد الدكتور حسن ابراهيم وهو تشبع في 
هذه البيئة الطبية الفذة، والبيئة الشعرية والأدبية لأنه 
كان ابن الدكتور علي إبراهيم باشا أول عميد كلية طب 
مصري، وهو من أسس مستشفى القصر العيني وكان 
يجتمع في مناظرات شعرية كل أول خميس في الشهر، 
حافظ  النيل  وشاعر  شوقي  أحمد  الشعراء  أمير  مع 
شعر  أبيات  علمني  ابراهيم  حسن  فالدكتور  ابراهيم، 
بداية  في  العيني  القصر  في  طالب  وأن��ا  نشأتي  في 
حياتي، وهؤلاء كانوا قدوة لي وانا أرى ان مشكلة الجيل 
الجديد في القدوة، بسبب حبي للدكتور حسن ابراهيم 
واعتباره قدوتي كنت أتقمص شخصيته وأمشي مشيته 
كتب  إبراهيم  حسن  الدكتور  كلامه،  بطريقة  وأتكلم 
حياته كلها في قصيدة شعر سماها حياتي وله ديوان 
التي  الأب��ي��ات  أب��رز  وم��ن  الله”  رس��ول  “محمد  عنوانه 

حفظتها لما سمعته يلقيها وأنا طالب الأبيات التالية: 
“سلكت طريق الطب والطب منهك .. مسالكه صعد وموطئه وعر 
او البتر يطالبني المرضى ما ليس في يدي.. فعند الشافي البقاء 
فكم من هزيل صح من بعد يأسه.. وكم ضمت الالحاد من زانه وفر

الم��ك��ر  إن ه���ذا ه���و  ق����درا  .. ع���لا  زاد اج����ره  ان م���ن  ال���ن���اس  ي��ظ��ن   
وما كان برء الناس بسلعة تشترى.. لكن رضا ربي إن هذا هو الأجر

في  ال��ط��ب  أن  وعلمنا  ده  حفّظنا  حسن  فالدكتور 
المقام الأول مهنة انسانية وليس مهنة البحث عن عيادة 
وسيارة وع��روس وعزبة وأم��والا، إن أخذت الطب من 

هذا المنطلق فالأفضل أن تبتعد عن المهنة. 
أنا شخصيا مر عليّ أناس كثيرون في تاريخي المهني، 
وأجمل أجر أحصل عليه الدعوة الصادقة الخارجة من 
اتُ خَيرٌْ عِندَ  الِحَ القلب، هذا ما يبقى “وَالبَْاقِيَاتُ الصَّ
هذا  من  يعمل  والإنسان حين  أمََلا”  وَخَيرٌْ  ثوََابًا  رَبِّ��كَ 
تبور،  ولن  رابحة  الله  مع  التجارة  لأن  يرتاح،  المنطلق 
يصبح الطب حينها أجمل شيء في الدنيا، ومن أحياها 

فكانما أحيا الناس جميعا”.
من هذا المنطلق أقول أن معهد القلب إكمال للرسالة، 
بدأت  الله،  رحمة  عليه  السبع  حسن  الدكتور  أسسه 
الفكرة سنة 1964 وافتتحه  كأول عميد للمعهد سنة 
الناصر  عبد  جمال  ال��راح��ل  الرئيس  عهد  في   1966
خدمة  على  تقوم  صغيرة  مستشفى  أن  فكرته  وكانت 
جراحة القلب، مر المعهد بعد ذلك ب� 3 مراحل تطوير، 
إلى أن وصل للشكل الحالي في أخر تطوير عام 2015 
الرئيس  عهد  ف��ي  الهندسية  الهيئة  اب��ن��اء  أي��دي  على 
غير  التطوير  هذا  أن  والحقيقة  السيسي،  عبدالفتاح 
الملحقة لجراحة  الخدمات  وبدأت  كثيرا،  المعهد  شكل 
القلب تتكون شيئا فشيئا إلى أن وصل التطوير لقسطرة 
القلب وخدمات القلب والرعاية والمعامل والأشعات وكل 
الأشياء التي تستلزمها خدمة مريض القلب حتى يجري 

العملية التي يحتاجها بسلامة وأمان.
الشرايين  عيوب  لتشخيص  جهاز  بتوفير  علمنا   �
أن تحدثنا عنه؟ هل تم  ، هل يمكن  القلب  في معهد 

تشغيله وما مدى الاستفادة منه حتى الآن؟
الحديثة،  الأجهزة  توفير  في  جهدا  تألو  لا  الدولة 
الطبقات،  متعددة  مقطعية  أشعة  يجري  الجهاز  هذا 
وي��ش��خ��ص ع��ي��وب ال��ق��ل��ب الخ��ل��ق��ي��ة وي��س��ت��ط��ي��ع كشف 
وتحديد أي عيوب أو مشاكل في الشرايين حتى دقيقة 
الحجم منها، الجهاز تم توفيره في شهر مارس الماضي 
استشاري  عليه  ويشرف  كبيرة  وبأعداد  يوميا  ويعمل 
كبير في تخصص الأشعة ويتم كتابة التقارير بدقة وفقا 

للمعايير العالمية.
أحيانا يأتي مريض يشعر بألم في صدره، والطبيب 
يطلب منه عمل قسطرة مثلا ، لكن بإجراء هذه الاشعة 
تغنيه عن القسطرة ويتضح عدم حاجته إلى القسطرة، 
وهو اختبار سلبي جيد، كنا في الماضي نعمل بالاختبار 
قالي  لو  يعني  جيد  سلبي  بمعنى؟  جيد  غير  ايجابي 
نهائيا،  القسطرة  ع��ن  يغنيني  بالقلب  ش��يء  يوجد  لا 
الضيق  يقدر  أن  يمكن  جيد  غير  إيجابي  اختبار  أم��ا 
 %90 أن��ه  اكتشف  وأدخ���ل    %30 بنسبة  الشرايين  ف��ي 
وه��ذا  الج��ه��از،  دق��ة  أهمية  يكشف  وه��ذا  بالقسطرة، 

يساعد في أخذ القرار الصحيح لصالح المريض، وهل 
تركيب  أو  استكشافية  أو قسطرة  أدوية سيولة  يحتاج 
دعامات أو أي إجراء طبي أخر، لأنه لو تخطت نسبة 
الضيق 30% في الشريان الرئيسي أو 70% في الشريان 
القرار  أو  بالجراحة  تدخل سريع  بد من  الفرعي فلا 
طاقم  ساعد  ج��دا  ومميز  دقيق  جهاز  فهو  المناسب، 

الأطباء كثيرا في إنجاز مهامهم.
� متى كانت أخر مرة التقى فيها عميد معهد القلب 

مع وزير الصحة وكواليس هذه المقابلة ؟
- الحقيقة زيارات معالي الوزير الدكتور خالد عبد 
فيها  أش���اد  زي���ارة  وآخ���ر  القلب  لمعهد  متكررة  الغفار 
زي��ارة  ف��ي  م��رة  وذات  معنا،  وجلس  الطبية  بالخدمة 
القلب يجتمع  ال��ي��وم فريق  ف��ي ه��ذا  اث��ن��ين،  ي��وم  كانت 
حتى  والنواب  والأخصائيين  القسطرة  استشاريي  فيه 
يتعلموا في حضور أطباء الزمالة وأطباء الدبلومة، كما 
يحضر مختلف الدرجات من استشاري جراحة القلب 
المريض  لصالح  ص��ائ��ب  ل��ق��رار  نصل  حتى  والتخدير 
ونتناقش حول ذلك، وحضر معنا معالي الوزير وجلس 
مكانه  من  أح��د  يتحرك  ألا  منا  طالبا  آخ��ر صف  في 
لم  رأيته  ما  لنا  قال  اللقاء  أخر  وجلس مستمعا، وفي 
أره في المستشفيات الخاصة من اهتمام بحالة المرضى 
وتفاصيلهم، وكأن كل واحد فيكم يتحدث عن المريض 
على اعتبار أنه واحد من أهله، كما جلس سيادة الوزير 
منهم  واستمع  الخارجية  العيادات  في  المرضى  وسط 
من  معنا  ويتناقش  ب��ال،  وط��ول  اف��ق  لديه سعة  وك��ان 
الغفار في  الدكتور خالد عبد  أجل المصلحة، وسألني 
نهاية أخر زيارة عند ركوبه السيارة “عاوز تقول حاجة 
الأع��داد في  الوزير  معالي  يا  له  فقلت  اتفضل قول”، 
تزايد والضغط كبير، فقد ضاق المكان على رواده” فرد 
وزير الصحة والسكان وقال عندك حق وطلب مني أن 
أرسل له مقترح معهد قلب جديد، نحن في الحقيقة كنا 
جهزنا المقترح، لأن الادارة لا تعني أن تقوم بواجباتك 
المستقبلية  ورؤي��ت��ك  البديل  تقدم  ان  تعني  إنم��ا  فقط 
وهناك  ل��ل��ط��واريء  واستقبالك  ال��وض��ع  م��ع  وتعاملك 
أن  يجب  وه���ذا  “ج”  وخ��ط��ة  “ب”  وخ��ط��ة  “أ”  خطة 
يكون موجودا في اعتباراتك وإلا ستدير إدارة روتينية 
مناقشته  وتمت  المقترح  أرسلت   ، فقط  بمهامها  تقوم 
مع الهيئة من خلال الدكتور محمد مصطفى وتطورت 
إنشاء  إل��ى  جديد  قلب  معهد  انشاء  فكرة  من  الفكرة 
وقال  فدانا،   120 لها  خصص  والرئيس  طبية  مدينة 
في مؤتمر الصحة والسكان “لو عاوزين اكثر من 120 
اسماعيل  أنور  والمهندس  كمان،   100 ب�  فدان سأوجه 
بأكبر  ليستعين  أرس��ل  ال��وزي��ر  معالي  م��ع  الاس��ت��ش��اري 
بيوت الخبرة العالمية في تصميم المستشفيات لتأسيس 
هذه المدينة الطبية، وبدأ المقترح بمعهد القلب الجديد 
ثم تطور لمعهد الكبد ومعهد الرمد والكلى، مدينة كاملة 
 ، والأول��وي��ة  الأهمية  تاخذ  التخصصية  المعاهد  لكن 
كيف  ان��ي عرفت  لنفسي في رض��ا  أق��ول  لله  والحمد 
أوصل صوتي، وأقول ما نحتاج من واقع ايماننا العميق 
برسالتنا لخدمة المريض الغلبان، والتجاوب كان سريعا 
جدا من القيادة السياسية، استكمالا لرسالة “بيت قلب 

الشعب”.
المبادرة  في  القلب  معهد  مشاركة  نسبة  تبلغ  كم   �

الرئاسية لسلامة القلب؟
من   %49 خ���دم  ال��ق��ل��ب  معهد  ان  تتخيل  ان  ل��ك   -
أع�����داد الم���ب���ادرة ال��رئ��اس��ي��ة ح��ت��ى وق��ت��ن��ا ه����ذا، يعني 
ومعهد  النصف  عملت  كلها  الجمهورية  مستشفيات 
بارك  ربنا  اقول  الأخ��ر، تسألني كيف؟  النصف  القلب 
في المكان وبارك في الجهود وبارك في طاقم الأطباء، 
فدان  حوالي  متر  آلاف   6 على  انشاؤه  تم  المعهد  لأن 
وكان  زراعية  أرض  كانت حوله  أنشيء  ونصف، وحين 
التكدس  م��ع  ال��ي��وم  إليه سهلا،  وال��وص��ول  75 س��ري��را 
والزحام السكاني أصبح محاطا بالمباني من كل ناحية، 
والكثافة السكانية زادت، تخيل أيام الرئيس جمال عبد 
الناصر كان عدد السكان حوالي 23 مليونا، اليوم وفق 
الاحصائيات الرسمية فوق ال��105 ملايين مواطن، ولو 
نحتاج  أضعاف  أربعة  الاستيعابية  المعهد  طاقة  زدن��ا 
أكثر، فكانت الفكرة التي وافقت عليها الرئاسة بإنشاء 

معهد قلب جديد.
� ما هي النصيحة التي يوجهها عميد معهد القلب 

دائما لأطباء المعهد؟
لان  الم��رض��ى،  معاملة  حسن  على  احثهم  دائ��م��ا   -
المريض دائما يردد مقولة “لاقيني ولا تغديني”، ومن 

ضمن العلاج المقابلة الطيبة.
أقول “مهنتنا رسالة قبل أن تكون مهنة ، ومن يأتي 
لنا موجوع سواء المريض أو أهله يحتاج من الطبيب أن 
يكون صبورا، فهناك من يريد إنقاذ حالته فقط دون أي 
اعتبارات ، ومنهم من لديه ثقة كبيرة في المعهد ونحتاج 
بالآية  دائما  وأذك��ره��م  معهم،  أساليبنا  في  لترجمتها 

الكريمة “ومن أحياها فكأنما أحيا الناس جميعا”
الأزم���ات  م��ع  ال��ق��ل��ب  معهد  عميد  يتعامل  �كيف 

والانتقادات؟
ب���ادارة  أجتمع  رض���ا،  ع��دم  أو  خلل  ي��ح��دث  عندما 
المعهد ككل سواء طبيا أو إداري��ا، لنعرف من أين جاء 
الخلل ويكون العقاب لمن أخطأ، أما إذا وجدت أن كل 
واحد قام بدوره ولكن شخصا كان يريد أكثر من حقه 
ولم يحدث ، أقول لرجال المعهد طالما ضميركم مرتاح 

وقمتم بدوركم لا تغضبوا من حديث أحد.
المعهد من  يتلقاها  ال��ت��ي  ال��دع��م  أوج���ه  ع��ن  �م���اذا 

الهيئة العامة للمعاهد والمستشفيات التعليمية؟ 
- هناك دعم كبير ومستمر وبالصدفة أثناء إجراء 
وه��و عالم  كمال  ال��دك��ت��ور محمد  الح���وار عندي  ه��ذا 
م��ن أصً��ح��اب الخ��ب��رة ال��ك��ب��ي��رة ف��ي الج����ودة الطبية، 
كيفية  ع��ن  الج���ودة  لفريق  م��ح��اض��رات  ليعطي  حضر 
تطوير الخدمة الطبية،  ورئيس الهيئة الدكتور محمد 
أنا رئيس  ي��وم:  أول  لنا من  الغفار قال  مصطفى عبد 
ي��ردد دائما أن الاستقبال أهم  ال��ط��واريء، وك��ان  هيئة 
شيء ، وساعدنا كثيرا جدا كان لدينا 11 سرير كشف 
ساعدنا الدكتور محمد رئيس الهيئة أن نزيدها ل� 24 
سرير كشف، وأجرينا توسعات لتطوير غرف المرضى.

من  القلب  معهد  عميد  يطلبه  طلب  أو  �رسالة 
المرضى وذويهم؟

فلي  واص��ب��ت  اج��ت��ه��دت  إن  للمرضى  أق���ول  دايم���ا 
أج����ران، إن اج��ت��ه��دت وأخ��ط��أت ل��ي أج���ر، وم��ن يقدم 
ويخضع  خبرة  يمتلك  مؤتمن  شخص  الطبية  الخدمة 
أطقم  القلب  معهد  في  لدينا  وبالتالي  دوري��ة،  لمراقبة 
طبية وإدارية وفنية وتمريض ومنظومة متكاملة تعمل 
على سلامتك وكل المنظومة لديها الوعي الكافي بغض 
الحياة،  القلب يمس  م��رض  الأس��ل��وب، لأن  النظر عن 
يعني لو طلب مثلا من أهل المريض الخروج من العيادة 
أو المستشفى لا بد أن يتعاون ويلبي ذلك، لأن الطبيب 
عمل  أو  بإسعافات  للقيام  يحتاج  الأوق���ات  بعض  في 

فى

العدد 333 – السنة الثانية عشرة – الأحد 12 نوفمبر 2023 م – 28 ربيع الآخر 1445هـ

معهد القلب القومى هو أكبر مؤسسة علاجية للقلب ليس فى مصر فقط، بل 
فى الشرق الأوسط،، حيث تأسس عام 1966 على يد الدكتور حسونة السبع، 

وحاليا يتم تقديم الخدمات لأكثر من مليوني مواطن سنويا بين عمليات للقلب 
وقسطرة وتركيب دعامات، وكشف وتحليل واشعة وإسعافات وطواريء.

حاورت “المشهد” الدكتور محمد عبد الهادي - عميد معهد القلب - والذي تولى 
ادارة المعهد عام 2021 وكانت طاقته الاستيعابية 408 أسرة أصبحت الآن 444 سريرا 

باستخدام الإمكانات الموجودة وبالتطوير المحدود.

 طالبنا بمعهد قلب جديد لأن المعهد يضيق برواده فأنشات الدولة مدينة طبية كاملة

مستلزمات الطواريء مثل الذخيرة للجيش أتمم عليها بشكل يومي

أقول للمرضى وذويهم:” ثقوا فينا والتزموا بتعليماتنا “ ومعهد القلب تاريخه اقدم من الهيئة العامة للمستشفيات والمعاهد التعليمية

تتلمذت على يد الدكتور حسن ابراهيم وهو ابن بيئة طبية وأدبية فذة وعلمني أن الطب رسالة والمعهد إكمال لرسالتي

حوار -أحمد صلاح سلمان

عميد معهد القلب مع محرر المشهد

الفريق العالمي لجراحات العيوب 
زيارة وزير الصحة للمعهدالخلقية لقلوب الأطفال بالمعهد


